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3. Deliberações  

4. Encerramento 

 
1. Abertura 

 
A Sra. Samira Sana Fernandes de Sousa Carmo deu as boas-vindas a todos e iniciou a 

reunião.  

2. Desempenho econômico-financeiro 

Na reunião, foram discutidos os desempenhos econômico-financeiros dos projetos de cada 
PAR do Procel, detalhando o orçamento aprovado, ajustado, empenhado, realizado e o que 
falta realizar. Para o 1º PAR, o orçamento original aprovado foi de R$ 107.767.000,00, que 
se manteve ajustado; deste valor, R$ 71.244.054,72 foram empenhados e R$ 49.988.326,96 
foram realizados, restando R$ 292.762,41 a ser realizado. Para o 2º PAR, o orçamento 
original aprovado foi de R$ 134.306.321,99, ajustado para R$ 146.198.321,99; deste 
montante, R$ 136.810.987,09 foram empenhados e R$ 86.541.600,43 foram realizados, 
restando R$ 43.275.929,32 a ser realizado. Já para o 3º PAR, o orçamento original aprovado 
foi de R$ 322.321.868,04, ajustado posteriormente para R$ 361.521.689,11; do total 
ajustado, R$ 345.947.552,76 foram empenhados e R$ 121.146.993,02 foram realizados, 
restando R$ 167.713.193,69 a ser realizado. 
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Para o 4º PAR, o orçamento original aprovado foi de R$ 225.139.167,41, que foi ajustado 
para R$ 402.394.053,37. Até o momento, R$ 23.233.578,33 foram empenhados e R$ 
14.783.126,37 foram realizados, deixando um saldo significativo de R$ 201.905.589,08 a 
ser realizado. O 4º PAR se encontra em fase de implementação, com foco em projetos de 
eficiência energética em sistemas de abastecimento de água e esgoto em cidades de até 
100.000 habitantes e iniciativas voltadas para a mitigação de riscos relacionados a 
problemas de ilhas de calor urbano. O andamento e os resultados deste PAR são 
fundamentais para o sucesso geral do Procel, dada a magnitude e a relevância dos projetos 
contemplados. 

 

3. Deliberações 

Deliberações sobre o Projeto Eficientização de Sistemas de Abastecimento de Água e 
Esgoto (SAAE) 

Alteração de Instrumento Jurídico: 

Foi deliberada a mudança do instrumento jurídico para o projeto de Eficientização de 
Sistemas de Abastecimento de Água e Esgoto (SAAE), de CHAMADA PÚBLICA para 
CONVÊNIO com a AEESA – Associação de Eficiência Energética no Saneamento 
Ambiental. As motivações para essa alteração incluem a manutenção da chamada pública 
no plano de trabalho, o conhecimento técnico da AEESA, sua capacidade para definição de 
critérios e elaboração do edital, e o apoio da AEESA ao Procel, especialmente durante o 
processo de transferência do Programa. 

Alteração de Escopo: 

Foi aprovada a alteração do escopo do projeto de Eficientização de Sistemas de 
Abastecimento de Água e Esgoto (SAAE) para a realização de "no mínimo" 2 projetos. Essa 
mudança visa uma melhor alocação dos recursos, que totalizam R$ 20 milhões da 24ª 
reunião do CGEE, permitindo uma melhor distribuição dos recursos nas cinco regiões do 
país e oferecendo maior flexibilidade nos critérios da chamada pública. 

Deliberação sobre o Projeto sobre a importância da eficiência energética em 
edificações para a mitigação de riscos relacionados a problemas de ilhas de calor 
urbano 

Alteração de Instrumento Jurídico: 

Também foi aprovada a alteração do instrumento jurídico para o projeto sobre a importância 
da eficiência energética em edificações para a mitigação de riscos relacionados a problemas 
de ilhas de calor urbano, mudando de CONTRATO para CONVÊNIO entre PUC-PR e 
UNICAMP. Essa mudança é justificada pela necessidade de melhor adequação jurídica para 
a execução do projeto. 

Deliberação sobre o Plano de Negócios para a Rede Lamotriz 

Aumento de Orçamento: 

Foi deliberado o aumento de orçamento para o projeto de implementação do Plano de 
Negócios para a Rede Lamotriz. O orçamento atual de R$ 3.350.000,00 foi ajustado para 
R$ 4.100.000,00, representando um aumento de R$ 750.000,00. As motivações para esse 
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aumento incluem a atualização dos custos de implementação da rede, a revisão de valores 
para recursos humanos especializados e consultoria, e a necessidade de correção monetária 
para a sede da Associação e a modernização dos laboratórios. 

Deliberação sobre o Projeto Validação de sistema de gamificação, gestão e automação 
na nuvem para eficiência energética de edificações públicas com foco inicial em 
universidades 

Alteração do valor do instrumento jurídico: 

Foi deliberada a alteração do valor do instrumento jurídico do projeto do 4º PAR intitulado 
"Validação de sistema de gamificação, gestão e automação na nuvem para eficiência 
energética de edificações públicas com foco inicial em universidades". O valor 
originalmente definido para esse projeto era de R$ 917.020,00, sendo aprovado um aumento 
para R$ 2.957.315,00. As motivações para essa alteração incluem a ampliação e 
modificação do escopo original, que foram inicialmente encaminhadas pela instituição 
proponente, a Universidade Federal de Pelotas (UFPel), para o canal de comunicação errado 
durante o período de Consulta Pública. 

Deliberação sobre o Projeto "PBE Edifica na Prática" 

Foi autorizada a ampliação do valor e do prazo de execução do projeto "PBE Edifica na 
Prática" do 4º PAR, que será executado através de um convênio de cooperação técnica com 
a CBIC – Câmara Brasileira da Indústria da Construção. O projeto, atualmente com valor 
de R$ 750 mil e prazo de 18 meses de execução, será ampliado em R$ 467.320,20 e em 6 
meses, totalizando R$ 1.217.320,20 e 24 meses de execução. As motivações para essa 
ampliação incluem a necessidade de promover a sensibilização do setor da construção civil 
quanto à inserção das boas práticas de eficiência energética nos empreendimentos, focando 
no Programa Brasileiro de Etiquetagem - PBE Edifica 

 

Deliberação sobre o Projeto "Concurso de Inovação para Soluções em Eficiência 
Energética - Fase II" 

Foi autorizada a ampliação do valor do projeto "Concurso de Inovação para Soluções em 
Eficiência Energética - Fase II" do 4º PAR, que será executado através de um convênio de 
cooperação técnica com a FIRJAN. O projeto, que atualmente tem o valor de R$ 20 milhões, 
será ampliado em R$ 10 milhões, totalizando R$ 30 milhões. As motivações para essa 
ampliação incluem o melhor aproveitamento da estrutura já existente do LAB Procel, criado 
por meio de um convênio anterior, e a possibilidade de maior investimento em inovação e 
em temas ainda pouco abordados pelo Procel, como eletromobilidade, descarbonização e 
cidades inteligentes 

 

 

4. ENCERRAMENTO  

O Sra. Samira agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião. 


